
基金业

文火慢炖方飘香

华安基金管理公司副总经理 邵杰军

2001

年

9

月

4

日， 华安基金获准发行华安创

新开放式基金， 中国开放式基金发展之路由此展

开， 有高峰， 有低谷， 但总体来看， 开放式基金

的出现是国内基金业一大标志性事件， 对行业、

对投资人、 对基金管理人来说， 都有重大意义。

一方面， 开放式基金的问世大大提高了投资人的

交易便捷性； 另一方面， 基金管理人也面临更大

的挑战， 一旦投资人不满意 “用脚投票”， 基金

公司将失去生存之本。

与

2007

年

3.2

万亿的管理规模相比， 近两

年来开放式基金规模出现了回落， 部分客户流

失。 出现这种阶段性的波动在我看来非常正常，

不是说这个行业就没有前景了。 投资人买基金，

需要实实在在的赚钱效应来吸引， 稳定优异的业

绩才是促使投资人买基金的最大说服力。

事实上， 无论跟哪个国家相比， 中国基金业

的发展速度都是非常快的，
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多年时间走完了

海外成熟市场百年的路程。 我不认为目前基金业

进入滞涨期， 它只是回归到了自身合理的发展速

度。 年轻的中国基金行业在经历过

2007

年的非

常态发展之后， 行业的相关各方心态发生了微妙

改变， 期望立竿见影的投资回报成为不少人的预

期。 预期太高， 急功近利， 这是非常危险的。

在我看来， 基金业应该是一个循序渐进、 慢

工出细活的行业， 无论业绩、 人才、 还是品牌，

都需要文火慢炖才能出香味。 高铁需要先搞好技

术再来谈速度， 基金业也一样， 基础工作不做

好， 一味追求速度， 到头来只能是多方受伤害。

尽管目前处在市场低谷， 但我们要做的事情其实

很多， 能在低谷时也服务好已有的客户， 做好沟

通本身就不简单。 证券市场有它自身规律， 基金

业也一样， 高低起伏是难免的， 作为从业十年的

基金人， 我想我们未来更多的应该是坦然， 而不

是急躁。

未来十年更精彩

广发基金管理公司副总经理 朱平

中国能不能顺利进入发达国家行列？ 中华民

族能否复兴？ 这些更像是一个理想， 但没有人知

道历史会划出怎样的轨迹，

19

世纪英国崛起和

20

世纪美国崛起都没有现成的模式， 也没有人

能预测， 都是在摸索和创新中走过来的。

中国经济现在看上去有些乱， 传统经济已走到

高位， 而新兴产业既受到欧美的压制， 也遇到自

身的问题， 基础也不够扎实， 比如， 本来以为高

铁搞成了， 结果还是有问题。 但这些并不是事情

的全部， 挫折是必须的。 我们第一需要乐观， 第

二应该缺啥补啥， 没有捷径， 天上不会掉陷饼。

日本的大前研一写了一本书， 主题是中国经济是

日本

10

倍的时候， 日本人应该如何应对。 这看上

去是天文数字， 但中国的面积、 人口都是日本的

十几倍， 中国经济是有这个潜力的。 有几个因素

我们不能忽视： 第一， 中国是全球第二经济体，

地大人多， 资源也不算太贫乏； 第二， 中国基础

条件很好， 重工业已发展为全球第一， 水泥钢铁

等在全球也有举足轻重的地位， 并且， 每年大学

毕业生也是美国的数倍； 第三， 中国人是世界最勤

奋的民族之一， 成为世界工厂， 制造了那么多的产

品， 而且， 中国人也不缺乏创新能力。

中国经济正经历从传统社会向现代社会过渡

的阶段， 现代经济体系的复杂程度远远高于传统

经济体， 在这样巨大的转变过程中， 你可能看不

到方向， 但空间非常大。 因此， 中国经济应该会

比上一个

10

年更精彩， 投资也会更精彩， 虽然

难度也会更大。 再过几年， 不到

35

岁想做基金

经理几乎不可能，

5000

只股票一年看

1000

只也

要看五年， 过去产业也比较简单， 五朵金花每朵

的逻辑都一样， 今后， 行业很细技术更细， 研究

产业与公司的难度也更大。

最后， 中国要走上富强之路， 还需克服体制

上的障碍， 这是一个很大的不确定性， 但也是精

彩的一个重要组成部分， 没有人知道最终会怎么

样， 甚至也不知道会走一个什么样的路径， 只有

乐观的人相信未来一定会改变。 为什么要乐观？

为什么说乐观是人类的财富？ 因为， 只有乐观，

社会才能进步。

以资源应对货币

以创新迎接转型

博时基金管理公司副总裁 杨锐

投资的本质就是对真实世界的理解。

“我们总是看着后视镜往前开车”， 站在

2011

年的时点认识世界，

2008

年的全球金融危

机至少是

30

年来最重要的里程碑， 这次危机标

志着上世纪

80

年代以来的全球经济从失衡进入

到一个再平衡的过程； 这也意味着， 未来

10

年

的投资， 将处在这么一个长期的再平衡的环境

中。 遗憾的是， 过往的经济理论和政策实践并

没有给我们理解新均衡提供太多的准备。

与先讨论实体经济再谈及货币经济的传统

不同， 我个人总是乐意先考虑货币， 因为货币

是刻画实体经济的尺子， 以及与货币有关的利

率、 通货膨胀和资产价格。 我的一个判断是，

2008

年金融危机到

2011

年的债务危机最终可

能会演进到货币危机； 第二个判断是， 未来的

不确定性可能使成熟市场估值水平下降， 对应

地， 新兴市场的估值水平相对上升； 第三， 一

般价格水平和资产价格水平持续挑战投资者的

预期极限。

回到实体经济。 目前的 “

G2

” 格局仅仅是

结束的开始， 过去

30

年整个发展中国家和发达

国家 “消费

--

储蓄” 的发展模式结束了。 中国

经济再平衡的核心是转型。 怎么理解转型？ 转

的意思表明了原来的东西可能有些问题， 但新

的东西刚刚起步。 老的东西可能比较安全， 未

来还行不行？ 新的东西肯定有机会， 但是基础

不一定扎实。

未来十年， 一句话： 以资源应对货币， 以

创新迎接转型。

尚健

王立新

邵杰军

杨锐

朱平

窦玉明

现在的调整是为

未来发展作准备

富国基金管理公司总经理 窦玉明

在公募基金行业从业的

10

多年间， 我和我

的同行见证了中国基金行业发展的历次起伏。

尽管资本市场和基金业， 目前也面临着争

议， 但对于这一行业的前景， 我仍然看好。 中

国人的财富积累刚起步， 未来有很大的发展空

间。 国人的财富管理观念正慢慢转变， 过去自

己理财， 现在逐渐选择把钱交给专业人士打理。

目前全球中型的基金公司管理上千亿美

金， 大型公司管理上万亿美金， 未来， 中国很

可能会出现全球大型的基金公司， 因此， 中国

基金行业依然是朝阳行业， 未来的发展是优胜

劣汰的过程， 谁存活下来， 谁就成功了。

当然， 在这一过程中， 伴随着市场起伏，

基金行业仍然面临着残酷的竞争。 在我看来， 这一

行业第一阶段的市场竞争是增量竞争， 只要你在这

个行业， 就能赚到钱。 蛋糕够大， 见者有份， 这一

时期可能已经结束了。

第二阶段比的存量市场竞争， 争夺市场占有

率， 越来越多的人参与到这个市场， 你要把别人

打倒， 才可以生存下来。 而现在正处于这一时

候。 现在的差异化， 还主要体现在业绩上。 而展

望未来， 品牌或将越来越重要。 再做十年、 二十

年， 基金公司之间的业绩差距会减少， 公司间的

差异化会走向品牌的差异化。

另一方面， 基金业的增长可能是脉冲式的， 跟

基础市场的关联度较大。 就像

2006

至

2007

年的牛

市使基金规模上升

10

倍， 未来的阶段性牛市也会

带来基金业的高速增长， 市场的下跌是为未来的上

升孕育能力， 基金业现在的调整也是在为未来的发

展作准备。

总体来看， 这个行业最后或会出现若干家巨

头， 美国的资产管理公司的数量远超过千家， 但市

场份额主要在大公司手中。 但一些占领细分领域，

做有特色的产品小公司， 依然可以生存下去， 并发

展壮大。

十年拐点

新征途任重道远

银华基金管理公司总经理 王立新

如白驹过隙， 开放式基金将迎来十周年诞

辰纪念， 银华基金也走过了十年历程。 回首这

十年， 我们最大的感触就是 “改变”。 无论是

基金业、 银华基金、 还是投资者理财观念均发

生了巨大改变。

十年之前， 刚刚起步的基金行业完成了第

一只开放式基金的发行， 行业总规模仅为

870

亿。 而到去年底， 已有

62

家基金管理公司，

管理资产接近

3

万亿元。 这

10

年， 也是国民

理财意识启蒙的

10

年， 此前鲜为人知的基金，

今天已经飞入寻常百姓家， 成为投资理财的重

要工具。

银华基金有幸成为这变革时代的参与者

和亲历者， 见证了改变的力量。 从一个行业

新生代， 一步一个脚印， 发展成为一个管理

800

亿规模， 业务范围涵盖公募基金、 企业

年金、 特定客户资产业务、 社保基金管理及境

外投资业务的全牌照综合型资产管理公司。 十年

风雨磨砺也铸就了银华独特的投资品格： 求实稳

健而不墨守陈规， 积极进取而不急躁冒进， 独立

思考而不固步自封， 勇于承担而不轻言放弃。 先

后发行

18

只基金产品， 累计为持有人分红超过

160

亿元， 帮助数以百万计的家庭实现他们的财

富梦想。

在为投资者奉献回报的同时， 我们也希望让

社会意识到： 投资是一种可以改变生活的工具，

这种改变不仅仅是给自己的财富保值增值。 投资

其实是一种公益， 是让财富均衡增长， 让更多的

人分享到社会发展的成果； 对于个人来说， 投资

改变生活， 是一种积极的生活态度， 需要的是一

个更加明确的生活目标。 银华基金将恪尽职守，

竭尽所能， 继续为我们所追求的目标

--

投资改变

生活而执著前行。

站在新

10

年的拐点， 全球经济在后危机时代艰

难起步、 国内通胀水平居高不下， 基金业面临前所

未有的挑战， 践行受托责任， 任重而道远。 不过可

以预见， 随着中国经济的发展和居民财富的迅速增

加， 中国资产管理行业将迎来全新的发展机遇。 我

们希望能够抓住机遇， 成为全产品线、 多功能的综

合理财服务商， 根据投资者的需求， 提供丰富的创

新产品， 得到更多投资者认可。

业绩才是硬道理

国投瑞银基金管理公司总经理�尚健

基金业跟消费类企业一样， 面对的是普通消

费者， 品牌的认知度很重要， 因此市场营销很关

键， 但前提是产品品质要过硬。 要使品牌长盛不

衰， 最终的决定性因素还是有竞争力的品质。 基

金的产品品质就是基金业绩。 基金公司营销做得

再好， 客户也只能容忍产品业绩的的短期疲弱，

长期的成功一定是建立在持续良好的业绩基础之

上的。

因此， 基金管理公司最基本的立足点， 是为

投资者提供合适的产品与良好的投资业绩。 创新

很重要， 但不能当饭吃， 只能锦上添花。 老百姓

最看重的是持续的投资回报， 产品是否别具一格

还在其次。 创新要有业绩做支持， 这样创新才不

会是无源之水， 无本之木。

无论公司大小， 业绩都是最重要的， 持续良

好的业绩是基金公司管理规模增长的基础， 没有

业绩， 即使短期内管理资产规模增加了， 客户也

会失望地离你而去， 资产规模不能维持。 只有获

得持续良好的业绩， 才能赢得投资者的信任。 因

此， 关键是要练好内功， 提高各项业务的水平。

基金公司注定不能一夜成长， 公司品牌需要慢慢

积累， 无论业绩， 还是机构、 散户对公司的认

可， 都需要文火熬汤， 慢慢培育和发展。 这需要

公司有定力， 也需要股东的坚持， 有耐心等待公

司慢慢长大。 欲速则不达， 一旦急功近利， 很可

能离目标更远。

马太效应放大， 处在中游的基金公司也很不

易， 想向上很难， 而一不小心很容易就会掉队。

在常规战场上不掉队， 尽可能比别人略好， 在非

常规战场上做出自己的特色， 这是中小基金公司

的突围之路。 要稳扎稳打， 在常规战场做好客

服、 营销， 长期业绩做到前四分之一或者前三分

之一， 时间长了就可能脱颖而出。

国投瑞银的立足点是创新， 在积累了一定的

品牌效应后， 国投瑞银未来将偏谨慎， 把

80%

至

90%

的着力点放在打造高品质的基金公司上。

我们总体策略上还是向全能型公司发展， 慢慢过

滤出自己的特色， 让时间告诉我们真正的特色在

哪里。

十年高管

：

弄潮儿向涛头立

在他们的手上， 一只只基金产品被打磨出来。

10

年资本市场的磨砺， 使公司和产品都品质厚重，

历久醇香。 展望未来， 他们将攀登更高的山峰， 领略更灿烂的风景， 领导中国基金业走进一个更加

精彩的

10

年。

十

年

坚

持
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